

CAMINO

R E V I S T A

PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL

REVISTA No. 9 | ISSN: 1794-8681 | ISSN En Línea: 2619-4414





Revista Camino

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas
Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos
www.uniclaletiana.edu.co

REVISTA N.º 9 / ISSN: 1794-8681 / ISSN EN LÍNEA:
2619-4414

Comité Académico

Amilcar Ulloa / Elizabeth Gareca
Fernando Torres Millán / Germán Ortiz Díaz / Gloria Inés Gamboa
Juan Bautista Flórez / Luz Mery Herrera / Adriana Mora Botina
Agustín Monroy / Anibal Cañaveral / Sandra Liliana Caicedo

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / **Rector:** Albeiro Ospina, CMF
Sistema Editorial: Efraín Arturo Ferrer / **Corrección de estilo:** Editorial Uniclaletiana
Coordinación Revista Camino: Agustín Monroy
Diseño y Diagramación: Comunicaciones Uniclaletiana

Enfoque de la revista

La revista Camino es una publicación semestral para la divulgación del pensamiento social y claretiano, desde los frentes pastorales de la Congregación y el ámbito universitario, en diálogo con el quehacer bíblico, teológico, pastoral y cultural. Adscrita al Programa de Teología y Estudios Bíblicos, en la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas, tiene como objetivo difundir las experiencias y reflexiones de diversos contextos sociales y eclesiales para fortalecer académicamente los procesos comunitarios como respuesta a las demandas de transformación personal, social y humana.

Editorial Uniclaletiana

Uniclaletiana, Sede Central
Calle 20 N.º 5-66, Barrio La Yesquita,
Quibdó, Chocó
Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaletiana, CAT-Medellín
Carrera 55A N.º 61-06, barrio El Chagualo
Teléfono (57+4) 604 57 80

editorial@uniclaletiana.edu.co
revistacaminocmf@uniclaletiana.edu.co
jefaturateologia@uniclaletiana.edu.co



Los artículos son de exclusiva responsabilidad de los autores y no comprometen la Uniclaletiana.
Los artículos pueden ser reproducidos total o parcialmente citando la fuente.



CAMINO 
REVISTA **PENSAMIENTO BÍBLICO & CULTURAL**

AUTORES

José Agustín Monroy
Rudecindo Moreno Moya
Juan Sebastián Ocampo Murillo
Mauricio Hernández Barrientos
Dora Hilda Camargo González
Miguel Felipe Hernández Arteaga
Keymar David Paniza Martínez
Juan Carlos García Ramos, CMF
Yoise Esmil Gutiérrez Pérez
Jonny Alexander García Echeverri



Contenido

- 5 | **Presentación**
José Agustín Monroy
- 6 | **Discusiones de los movimientos étnico- sociales a partir de las identidades políticas**
Rudecindo Moreno Moya
- 13 | **Filosofía y religión: lo “sagrado” como punto de convergencia entre la razón y la fe**
Juan Sebastián Ocampo Murillo
- 25 | **Bartimeo, receptor de un canto en clave de Éxodo entre el ruido engeguecedor y la melodía reveladora en Mc 10, 46-52**
Mauricio Hernández Barrientos
- 38 | **La búsqueda del encuentro: impacto de la oración en el proceso de rehabilitación de personas adictas a sustancias psicoactivas a la luz del texto bíblico de Tobías 6, 1-19**
Dora Hilda Camargo González
- 50 | **Fe y optimismo cristiano en la pandemia, a la luz de las bienaventuranzas en Mateo y Lucas**
Miguel Felipe Hernández Arteaga
- 55 | **Y ustedes, ¿quién dicen que soy yo? Un acercamiento al significado del mesianismo de Jesús en Marcos 8:27-30 y sus implicaciones teológicas para la iglesia evangélica actual**
Keymar David Paniza Martínez
- 69 | **Valiéndonos de todos los medios al Estilo de Claret**
Biblia en casa: Un servicio a la Palabra en Colombia y Venezuela
Juan Carlos García Ramos, CMF
- 75 | **Eclesiología de la comunión y para la comunión: vocación primigenia y llamado profético para la Iglesia de hoy**
Yoise Esmít Gutiérrez Pérez, Jonny Alexander García Echeverri



Presentación

José Agustín Monroy

Comparto la alegría de una nueva edición de Camino, que trata de sobrevivir como revista de divulgación, que se empeña en mantener su objetivo de proporcionar espacios exigentes pero abiertos, a nuevos investigadores y escritores, en los campos de la Biblia y de la Teología.

En este número, seguimos mostrando la riqueza que arrojan los diálogos entre el pensamiento bíblico-teológico con el mundo de hoy. Son pequeños pero significativos oasis de agua y de sombra, en medio de casi dos años atrapados en las tormentas del Covid-19.

Hay esperanza cuando en medio de la noche, vemos el lucero del alba; cuando podemos decir que un nuevo día es inatajable y que un nuevo mundo se abre camino, pero dejando en los muros, grafitis para la memoria de la humanidad, que recuerdan que la crisis del Covid-19 no es cosa del azar, sino el fruto de modelos económicos que anteponen la riqueza a la vida, lo privado a lo público-social; maquinarias que convierten la salud, el medio ambiente y por tanto la vida de la humanidad, en mercados que valen por su cotización en las bolsas del mundo, desconociendo que por cada punto que suben las acciones así mismo aumentan proporcionalmente las muertes de millones de excluidos.

Esta realidad, vista con los ojos del Dios de la vida y de la vida del pueblo, es lo que está consignado en cada uno de los artículos que se publican en este número 9 de Camino. Una mirada a los movimientos sociales a partir de las identidades políticas, haciendo énfasis en las demandas de los étnico-territoriales. Otro artículo le habla, sin demonizaciones, a una sociedad secularizada, del papel vinculante que tiene lo sagrado entre la fe y la razón.

En medio de tantos sonidos, un artículo nos propone rescatar la música popular como herramienta de evangelización, cantada con los tonos del ciego Bartimeo, cuya melodía se mezcla con el grito de los marginados pidiendo justicia y liberación. Cuidar la juventud es un desafío de toda sociedad. En ellos está el presente y el futuro. Las enfermedades por adicción a sustancias psicoactivas son crecientes. Un artículo propone la oración como medio importante en la reeducación de personas adictas, teniendo como marco bíblico de referencia el texto de Tobías 6, 1-19. No podría faltar una mirada al Covid-19, para decirnos que, en medio del caos, las Bienaventuranzas narradas en Mateo y Lucas son llamados de fe para el optimismo y la esperanza.

Cuando el mundo pasa por momentos difíciles surgen muchos gritos pidiendo un mesías que nos libere de los enemigos. Uno de los artículos nos plantea que el mesianismo de Jesús es ciertamente liberador, pero no desde la perspectiva del poder de reyes, ejércitos o clases poderosas; su mesianismo se identifica por la entrega de la vida al servicio de los demás. Otro artículo demuestra con experiencias concretas, que La pandemia inclinó la balanza del mundo hacia lo virtual. Claretianos de Colombia y Venezuela, desarrollaron una estrategia contextualizada pero universal, de formación bíblica virtual que denominaron “Biblia en casa”. El autor del último artículo destaca el concepto de Comunión, como clave esencial de una Iglesia coherente con el evangelio y comprometida con el pueblo de Dios.

Ahora sigue lo más importante, el diálogo de los autores con los posibles lectores.

Bienvenidos.